

# EL OBRERO

AÑO XXXII

NUM. 1.505

Palma de Mallorca 27 de Febrero 1931

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

# BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

AGRUPACION SOCIALISTA

## Reunión extraordinaria

Se convoca a todos los afiliados a una reunión extraordinaria que tendrá lugar el próximo domingo día 1.º de Marzo, a las 4 de la tarde, en la Casa del Pueblo, para tratar de dar cumplimiento a los acuerdos del último Pleno del Comité Nacional, sobre elecciones.

En dicha reunión asistirá y dará explicaciones el compañero Jaime Bauzá, que ha ido de delegado al mentado Pleno.

Se hace necesaria la asistencia de todos los afiliados, quedando invitados a ella los jóvenes socialistas.

El Secretario,  
IGNACIO FERRETTJANS

## No hay tales escisiones

La prensa derechista ya está sacando punta a las discrepancias ocurridas en la reunión del último Pleno de los Comités Nacionales de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista que han motivado las dimisiones de los camaradas Besteiro, Saborit, Lucio Martínez, Trifón Gómez y Anibal Sánchez. De esas discrepancias y de esas dimisiones deducen los periódicos reaccionarios, sobre todo «A. B. C.», que el Partido Socialista está pasando por otra escisión que dividirá sus filas y destruirá la obra de organización labrada por Pablo Iglesias. Y a esto lo dicen como en tono de lamentación, cual si les doliera, cuando es precisamente lo que esos periódicos desean y para ver si consiguen lograrlo es por lo que siembran la cizaña escisionista.

Su campaña es a todas luces tendenciosa, pues se encamina a crear la discordia entre la familia socialista y a fomentar su indisciplina para que cunda la división deseada, única manera de librar a la reacción y al régimen monárquico que la alimenta del más fuerte y mejor armado enemigo que tiene enfrente. Este es el propósito: debilitar a este formidable enemigo dividiéndolo.

¡Pero cuan equivocados andan esos periódicos y toda la gente que comulga con sus ideas y deseos! Ni en el Partido Socialista ni en la Unión General de Trabajadores ha habido ni habrá escisión alguna a consecuencia de lo ocurrido, que después de todo es muy natural y muy lógico en organizaciones democráticas, en el último Pleno de los Comités de los citados organismos nacionales. Besteiro y Saborit y los demás dimisionarios que les siguieron, como todos los socialistas, son demócratas de verdad y acatan las resoluciones de las mayorías aunque éstas sean adversas a su personal criterio. En el Partido Socialista se sirve a las ideas, no a las personas, y ese amor a las ideas hace que todos nos agrupemos en derredor de ellas bajo una disciplina que nadie rompe y todo el mundo acata.

Ya verán nuestros adversarios como no ocurre nada en el seno de nuestro Partido. Las dimisiones de los citados correligionarios no obedecen a que el Partido no tenga confianza plena en sus actuaciones como socialistas dirigentes, pero su delicadeza no les ha permitido, al verse en minoría en el Comité Nacional frente a una apreciación de táctica a seguir en relación con las actuales circunstancias políticas, continuar más en los cargos directivos que desempeñaban. Esta actitud noble y gallarda de los citados camaradas les enaltece y prueba su fina sentimentalidad democrática, actitud que apreciamos en todo su valor todos los socialistas, quienes sentimos y sentiremos hacia los citados compañeros los mismos afectos y las mismas consideraciones de siempre.

La conducta de estos compañeros, como la de todos los que ocupan cargos en la dirección general de nuestro Partido, será discutida en un Congreso Nacional, único que tiene autoridad suprema para fallar en definitiva los asuntos, fallos que todos los afiliados cumplimos por deber de disciplina, por ser cosa sagrada entre nosotros.

Partiendo de este principio de disciplina y del amor a la democracia y a nuestras ideas que sienten todos los socialistas españoles y de una manera harto

probada los camaradas que han dimitido sus cargos, podemos afirmar, y puede afirmarlo cualquier socialista, que todos los rumores y noticias de escisión que corren son invenciones de nuestros adversarios políticos de la derecha para desorientar a la clase obrera

En el Partido Socialista no pasa nada, ni pasará nada, todo está como estaba, mantengan o no sus dimisiones los que las presentaron, pues tanto ellos como los demás afiliados cumpliremos nuestro deber de socialistas en todo momento, y uno de estos deberes, el mayor y principal quizá en el presente momento, es luchar por la República, por un régimen de libertad que dé paso a las ideas de progreso.

## Salarios y despensa

La semana pasada, en estas mismas columnas, con la contundencia de los números, pusimos de relieve el contraste que existe entre el haber y el debe de una familia obrera, en Palma, compuesta de matrimonio con tres hijos menores de 14 años de edad, y prometimos hacer los comentarios que las consecuencias del déficit resultante nos sugieren. A ello, pues, van encaminadas estas líneas, aun que causen náuseas a los exquisitos enemigos de la materialidad de las cosas, y a los virtuosos defensores de los principios de libertad individualista de la revolución francesa del 89, que negó los derechos políticos a varios millones de «ciudadanos pasivos» y consagró como una divinidad inviolable el derecho de propiedad privada sobre la tierra y los instrumentos de producción.

\*\*\*

Como decíamos, una familia obrera como la precitada necesita para mal vivir la vida puramente material más de doce pesetas diarias, mientras que la posibilidad media de ingresos es de siete pesetas diarias, correspondientes al jornal del cabeza de familia; el déficit es, pues, de más de cinco pesetas diarias. ¿Como se enjuga éste? A expensas de la salud, de la instrucción, de la moral, de la alegría y hasta del honor de los miembros de la familia; y en última instancia, a costa de la fraternidad universal, de la fortaleza de la raza y hasta de la misma civilización. Las instituciones benéficas antituberculosas con sus Fiestas de la Flor,

las guerras y demás taras que aquejan y deshonoran a la humanidad, tienen por causa el injusto y arbitrario régimen social, (disocial, diríase mejor) tipo burgués, en el cual y a despecho de la pretendida democracia política, la clase trabajadora gime bajo el peso de toda suerte de privaciones

Por que en toda familia obrera, cuando no se cuenta con los medios económicos indispensables para cubrir las necesidades que la vida física reclama imperiosamente (y esto es lo que ha sucedido, sucede y sucederá siempre bajo el sistema capitalista), ocurre que el afán de vivir, el instinto de conservación obligan a la esposa, a la madre a hacer una nueva y penosísima adición a las múltiples obligaciones que el hogar trae consigo, yendo a trabajar en casa ajena a costa de los trabajos de la propia y del cuidado y del cariño de los hijos, que quedan abandonados a merced de todos los peligros. Así el amor y el cariño van languideciendo en el seno de la familia, esa institución tan ensalzada por los defensores interesados de este estado de cosas, hasta quedar virtualmente deshecha; todo lo demás viene por añadidura de la manera más lógica y natural.

Las revoluciones y dictaduras, hoy al orden del día en todo el mundo, dicen bien claramente que las clases trabajadoras están ya hartas del trato de esclavo—y en ciertos casos peor aún—que se les dá y pugnan por una organización social que asegure a todos los seres humanos sus derechos naturales, la cual no puede ser otra que el Socialismo.

Si la clase trabajadora palmesana no está resignada a soportar eternamente su mísera situación originada por unos salarios que no dan ni siquiera para cubrir la mitad de las necesidades más apremiantes de la vida material, no tie-

ne más remedio que sumarse al movimiento general de protesta contra los estragos de las injusticias del régimen capitalista. Para encauzar este movimiento en Palma está la U. G. T. de Baleares y la Agrupación Socialista.

Estar al margen de estos organismos, implica, para los trabajadores, conformidad con su condición de esclavos y renuncia de sus derechos.

JAJME REBASSA

## Picotazos

Lector, ¿recuerdas todavía aquella memorable fecha del 25 de Agosto de 1930? ¿No? Pues es nada menos que el comienzo de las obras de la calle de San Miguel.

Han pasado, por tanto, seis meses y todavía queda algo por hacer.

Menos mal que habremos acabado de dar tropezones y hacer equilibrios.

\*\*\*

Además, «Pedro», para terminar, rechazo tu homenaje porque no quieres que sea tu amigo y por no estar acostumbrado a recibir homenajes y mucho menos de los que tu quieres hacerme; pero, como no soy tan rencoroso, tengo un poco más de sentido práctico y presumo—aunque digas que es vanagloria—de saber escribir en formas más correctas, sin emplear, como hacéis vosotros, lenguaje ponzososo, sin modalidad. te perdono la largueza y no deseo más que seas un buen chico, y tu partido te lo premiará...

\*\*\*

Romanones ha dicho a un corresponsal de «Le Journal», de París, que con la formación del nuevo gobierno ha terminado en absoluto toda dictadura y todo régimen de excepción, reanudándose plenamente la vida normal de España.

PIC

## Nuevo Director y cuerpo de redactores de «El Obrero Balear»

Como lo temíamos, la dolencia que aqueja a nuestro estimado compañero Lorenzo Bisbal, por desgracia para él y para los ideales socialistas, se ha agravado hasta el punto de hacerle imposible su continuación en el desempeño del cargo de director de este periódico; cargo que desde hace muchos años ha venido desempeñando con gran acierto y a plena satisfacción de la Agrupación Socialista. En su consecuencia, para sustituir a dicho compañero, ha sido nombrado director de este periódico el compañero Jaime Rebassa y como redactores los compañeros R. García Galán, José Bernat y Pedro Soler, los cuales, al posesionarse de sus respectivos cargos, sin otros méritos que su buena voluntad para servir a la justicia social, saludan cordialmente a la clase trabajadora en general, a la que se ofrecen con el entusiasmo y lealtad peculiares en este periódico y muy particularmente a todos los camaradas que, con su colaboración, le han ayudado a cumplir su difícil e imprescindible misión, colaboración que no dudamos será sostenida y aún aumentada para mayor difusión de los ideales redentores de la clase trabajadora.

\*\*\*

La redacción [continuará domiciliada en la Casa del Pueblo, Calle de María Cristina, 47, a donde deberá dirigirse toda la correspondencia relacionada con la publicación de EL OBRERO BALEAR.

## ¿Otra vez la ley de fugas?

«La Última Hora» del lunes publicó el siguiente telegrama, cuyo contenido encierra tal gravedad, que ningún español buen hijo de madre puede leerlo sin indignarse:

«En la Cárcel Modelo. — Un suceso extraño del que es protagonista Alcalá Zamora.

Madrid 21 (11 n.).—Según el «Sol», se comentó ayer un incidente ocurrido en la Cárcel Modelo.

A las tres de la madrugada, un oficial

de prisiones — que parece pertenece al grupo de legionarios — despertó al señor Alcalá Zamora diciéndole que lo llamaban al teléfono desde la Presidencia del Consejo. El señor Largo Caballero, que estaba en una celda contigua, se vistió también con objeto de acompañar al señor Alcalá Zamora, lo que desconcertó al oficial de prisiones.

Personados ante el aparato, resultó que nadie reclamaba en él la presencia del señor Alcalá Zamora. Entonces quiso éste hacer pedir otra comunicación para aclarar lo ocurrido, a lo cual se negó el citado oficial.

Se concede gravedad a este incidente, porque dicho empleado legionario es el mismo que días pasados amenazó con una pistola a un fotógrafo que pretendía retratar a la viuda del capitán García Hernández.

Añade el citado periódico que los legionarios han hecho circular el rumor de que llevarán su actuación dentro de la cárcel, hablándose, incluso, de la ley de fugas. Pide al Gobierno que esclarezca este asunto.

Dice que el abogado don Carlos Castillo, también preso, observó algo anormal. Aquella noche rogó al señor Alcalá Zamora cambiara su celda por la del citado abogado, pues él no rehuía los peligros, negándose a tal petición el señor Alcalá Zamora.

## Ciclo de Conferencias en la Casa del Pueblo

Organizadas por la Sociedad «Salud y Cultura» el próximo Domingo 1 de Marzo a las 7 de la noche; tendrá lugar en el Salón Teatro de la Casa del Pueblo, la inauguración del ciclo de Conferencias culturales que tanto éxito han obtenido en años anteriores.

Hasta la fecha han aceptado colaborar en tan plausible obra educativa los señores D. José María Ayeralar, D. Francisco de Sales Aguiló y D. Gabriel Alomar.

La conferencia del próximo Domingo correrá a cargo del compañero Juan Monserrat Parets, quien disertará sobre el tema

### DIRECTRIS DEL PENSAMIENT SOCIALISTE

Siendo estos actos de carácter público recomendamos la asistencia de todos los trabajadores y de aquellas personas que tienen cariño a toda obra que represente cultura.

## ¿Desvarios?

¡Triste de mí y de mis semejantes! se sugiere el poeta que cual lirio sensible se troncha y doblega ante el triste espectáculo de las miserias humanas.

¡Naturaleza coeterna maravillosa e indifinible que con tú hálito divino das vida a todos las seres! ¿porqué has tolerado que en el corazón del hombre hayan anidado odios y tiranías? ¿Designios inexcusables de Dios? ¿Quien afirma esto? ¿La teología? ¡Bah! Son eso leyendas oscuras y sin fundamento cuyas ambigüedades han servido de cobijo a multitud de «orates», unos de buena fé y otros farsantes, pero en conjunto, todos estériles y que mucho han contribuido al atraso humano. El odio y la tiranía solo de dos palabras estriba, «Propiedad Privada.» He aquí la causa y el efecto de guerras, opresio-

nes y de innumerables discordias. La creación y evolución, fenómeno natural que hasta aquí ha estado en embrión, da el paso gigantesco para abrir los ojos en plena alborada y fundar sobre roca el inmenso ideal que ha de absorber, destruir y purificar la zarpa del capital. ¡Cuántas cosas se suprimirán, cambiarán y evolucionarán hacia el progreso infinitesimal! ¡Cuánta belleza y sublimidad prevemos en el futuro de la Humanidad! Mucho ha sufrido y sufrirá todavía, pero el sendero es ascendente hacia el bienestar. Bien se concibe que nuestro planeta es joven y lo que más lo denota es el estado de barbarie en que nos hallamos. Esos egotismos, orgullos y vanidades son antinaturales y no deben de tener cabida en los corazones y mentes humanas. La ciencia y la cultura, la igualdad y la abundancia se cuidarán de disipar las antedichas miasmas. Luego comprendemos y definiremos con ambrosía lo que ahora llamamos Fraternidad Universal y solo luego seremos hombres hermanos ante la sociedad y la ley natural. Pero ahora no somos tal; somos fieras, hordas salvajes, gusanos de tierra que constantemente nos arrastramos mendigando un pedazo de pan y que hacemos el ridículo y el hipócrita, para alcanzar una gracia de los que arriba están. ¡Hasta con los que nos oprimen somos sumisos y les besamos los pies! Y todo ¿para qué? ¡Valiente aberración! Si únicamente nos dan el hueso que antes ha roído el can!

exhibamos el título de trabajador que es lo más digno y honroso que existe en la esfera terrenal. ¿Religión y costumbres tradicionales? Son prejuicios seculares y causa primordial de nuestro atraso mental y hay que abandonarlo y adherirnos exclusivamente a lo práctico y racional, esto es, la ciencia y el talento. Si así procedemos llegaremos a ser trabajadores conscientes y saldremos del marasmo que hasta aquí hemos incubado por fuerza y no por grado y un mucho por ignorancia.

\*\*\*

Según el decir de gentes beatas, soy un hereje y un escomulgado, y todo ¿porqué? ¿Por escribir en contra del Papa? Soy sincero y sólo a la verdad me atengo. Digo lo que siento sin obscuridades. La hipocresía desteto y por lo tanto es que soy enemigo del Papa y su ministerio y de todas las injusticias que imperan en el universo. ¿Por eso soy malo, hereje y blasfemo? Mejor que mejor. Prefiero ser todo eso antes que creyente y beato de una religión absurda y sanguinarias cuyas pruebas están en la «Santa» Inquisición y el Santo Oficio.

ANTONIO DOMÍNGUEZ M.

## Para los pescadores indiferentes

En todas las Sociedades obreras la unión hace la fuerza y ésta se necesita para luchar por el mejoramiento y emancipación de todos los obreros. Para obtener estas mejoras es necesario, pues, luchar, y para lograrlas más fácilmente estar unidos, porque si no

\*\*\*

Hay unión no hay fuerza y no se puede luchar, y si no luchamos tendremos que sucumbir bajo las garras de la miseria.

De unos años a esta parte los pescadores de las Baleares vienen sufriendo las consecuencias de los aparejos de arrastre mecánicos llamados *Bou* y *Yaca*, los cuales destruyen los gérmenes y destrozan los criaderos de los peces. Además cojen grandes cantidades de pequeño pescado que por ser tan diminuto casi siempre tienen que tirarlos sembrando con ello la ruina de la industria pesquera en estas islas. Por consiguiente un porvenir de miseria va tendiendo sus alas sobre millares de familias de pescadores.

¡Pobres pescadores, que trabajan un sin fin de horas luchando con las inclemencias del mar y del frío, pasando una vida de amarguras y calamidades para cojer una miseria de pescado que no le vale para un mal vivir!

¿Por que después de trabajar tantas horas, de día y de noche, y pasar tantas amarguras y calamidades tenéis que sentir el peso de la miseria?

¿Por que no unirse todos en masa y luchar para que sean privados o abolidos estos aparejos, que son los causantes de la ruina de la industria pesquera con su corolario de negras amarguras para todos los pescadores?

Lara luchar contra dichos aparejos de arrastre y contra toda clase de abusos y pescas ilegales, hace unos meses se organizó una Sociedad de Pescadores denominada «La Razón», la cual desde su organización viene luchando tenazmente ante tales males.

Pero apesar de la esforzada lucha que viene sosteniendo dicha Sociedad para el bien de todos los pequeños pescadores en general, no ha sido apoyada lo suficiente para lograr todo el éxito de sus justas y nobles aspiraciones. Teniendo en cuenta los cientos de pescadores que hay en el distrito de Palma solo han acudido al llamamiento de «La Razón» para luchar en mútua unión 135 compañeros, número insignificante al lado de la cifra que hay suscrita en todo el distrito. A pesar de la indiferencia de esos compañeros de oficio no acudiendo en nuestra ayuda para colaborar juntos en pró de nuestra causa, no por ello hemos desistido ni desistiremos de nuestra empresa, sino al contrario, cada día tenemos más ánimo y más fé para luchar con ahinco por la salvación de la industria y de todos.

¿Que haceis vosotros, indiferentes, que no acudis al lado de vuestros compañeros para luchar juntos y velar por vuestros intereses comunes?

¿Acaso preferis la miseria a la lucha? ¿Creéis acaso que se arreglará por si solo? No, eso ya lo sabéis que no, lo que si sabéis muy bien es haceros los «suecos», lo que queréis es que luchen y se perjudiquen los demás por que sabéis que si logran algunas mejoras el beneficio lo alcanzareis todos. Por eso os haceis los indiferentes y con vuestra indiferencia retardais y haceis más difícil nuestra victoria.

Mas no dudeis que a pesar de ello venceremos en nuestra empresa. Tened en cuenta que la ley y la justicia no pueden oponerse a su hermana «La Razón».

PEDRO MARTORELL

## ¡Albañiles de Alaró!

A vosotros, jóvenes albañiles de Alaró, van dirigidas estas líneas, porque he creído de gran necesidad llamaros, pues vosotros sois los más indicados para el móvil de este llamamiento. Los viejos—me refiero a los de alma vieja—, obligados por la necesidad de ganarse el pan que no pueden darle sus hijos, porque éstos no ganan lo suficiente para atender a sus propios menesteres, no tienen ya espíritu de rebeldía, les han pasado las ansias de emancipación, no sueñan ya con el porvenir, con el más allá... y se resignan con lo que son, esclavos de la burguesía

la poca sangre que aún les queda. A los jóvenes, pues, me dirijo; a éstos que su temperamento es—ya de sí—rebeldé, para que comprendan la necesidad que tienen de organizarse, de formar un bloque resistente capaz de hacer frente a los desafueros caciquiles y luchar para el mejoramiento de la vida trabajadora.

Los obreros del ramo de la construcción que construyen las casas y los palacios donde se albergan los reyes, los obispos, generales, millonarios, caciques, etc. etc... y todos los que viven a sus espaldas, ¿no es justo y natural que tengan un hogar donde albergarse para resguardarse del frío y del calor? Si; y a veces hay muchos que tienen que pasar las noches crudas y tempestuosas del invierno acurrucados debajo de los pórtigos, por carecer de él y por cobrar un sueldo que por lo reducido no le permite atender a los gastos de alquiler.

Estas y semejantes injusticias que tantas veces nos han repetido los hombres más destacados de nuestras organizaciones, son problemas que deben interesarnos a los jóvenes, los que deberíamos poner nuestro empeño en resolver y hacerlos desaparecer para siempre acudiendo a la organización y estudiando el medio más eficaz para tales casos.

Por tanto—aunque pertenezca a otro ramo—me permito llamar a los jóvenes albañiles de Alaró, para que reorganicen su «Centro de Albañiles» desde el cual puedan hacer regir las bases de trabajo acordadas por el Comité Paritario Interlocal del Ramo de la construcción de Baleares. Con el miserable salario de 4'50 a 5 pesetas es imposible atender a las imprescindibles necesidades del cuerpo humano, por lo tanto debeis interesaros por vuestro propio bienestar.

No despreciéis esa mejora, aunque pequeña, conquistada por los esfuerzos de vuestros compañeros de clase.

GABRIEL JUAN

DE LLUCHMAYOR

## Nueva Junta Directiva

En Junta celebrada al efecto han sido elegidos para regir durante este año, a nuestra Agrupación, los compañeros siguientes:

Presidente, Juan Garau (R.); Vice-de

## Ciclo de Conferencias

Organizado por la Sociedad  
Salud y Cultura

El domingo 1.º de Marzo tendrá lugar la inauguración del Ciclo que correrá a cargo del compañero

**Juan Monserrat Parets**

Versando sobre el tema:

## Directrius del Pensament Socialista

Presidente, Francisco Pons (R.); Secretario, Jaime Maura (R); Contador-Tesoro, Julián Lladó; Recaudador, Juan Tomás (R.); Vocal 1.º, Bartolomé Salvá y Vocal 2.º, José Taberner.

Al tomar estos compañeros posesión de sus cargos, envían un fraternal saludo a todos los que luchan por conseguir un Estado mejor constituido dentro de la Libertad, la Igualdad y la Justicia.

Al mismo tiempo se ponen a disposición de todos los explotados para todo lo que puedan ser útiles.

P. El Comité

El Secretario,  
JAIME MAURA

## La labor de la Organización Internacional del Trabajo en 1930.

La obra llevada a cabo por la Organización Internacional del Trabajo durante el año último ha hecho que los beneficios de la legislación internacional alcancen por primera vez a varias clases de obreros; como son los de las colonias, los dependientes de comercio y los empleados de oficinas. Son, pues, muchos millones de trabajadores los beneficiados por los convenios que se aprobaron en la última Conferencia de Ginebra.

Durante dicho año estudió el Consejo de Administración, auxiliado por los trabajos de la Oficina, la aplicación de la jornada de ocho horas a la marina mercante y la reglamentación del trabajo en las minas y acordó no revisar el Convenio de Washington sobre la jornada. Las dos primeras cuestiones serán tratadas en 1931 por la Conferencia.

La colaboración de los países iberoamericanos en la labor de la Organización Internacional del Trabajo se acentuó felizmente.

La Conferencia celebró una reunión en el mes de junio y el Consejo de administración las cuatro trimestrales de costumbre.

Entre otras reuniones celebradas durante el año 1930, merecen citarse la de la Conferencia técnica preparatoria sobre las condiciones de trabajo en las minas de carbón y la de la Conferencia encargada de estudiar la silicosis: esta última reunión tuvo efecto en Johannesburg (Africa del Sur).

Las Comisiones demostraron gran actividad y sus trabajos alcanzaron la deseada eficacia. Reuniéronse la de Migraciones, la de Higiene industrial, la del trabajo indígena, la del trabajo en las vías internacionales de Europa, la del coste de la vida y los salarios, la de las carg

sociales, la mixta agrícola, la de accidentes del trabajo y otras.

La Oficina Internacional del Trabajo desarrolló una considerable labor científica ya que es siempre la encargada de suministrar los estudios y la documentación en que se basan todas las reuniones citadas. Además; realizó entre otros, estudios relacionados con el paro; la conciliación y el arbitraje, la vivienda obrera, los seguros sociales, la seguridad del irabajo, la crisis agrícola, etc.

Ha terminado y publicado el primer volumen de la gran «Enciclopedia de Higiene del Trabajo»; el quinto y último tomo de La Libertad Sindical y varios estudios, menos voluminosos, sobre las estadísticas de los accidentes del trabajo ferroviario, sobre las pruebas de visión que se exigen a los obreros de los transportes en varios países, sobre la enseñanza profesional agrícola, y varios más que no citamos para no ser demasiado prolijos.

La racionalización en sus relaciones con las condiciones del trabajo ha sido objeto de grandes investigaciones que se reunirán en un estudio que se halla muy adelantado.

Para terminar, diremos que la ratificación por los Estados de los convenios que aprobaron las Conferencias internacionales dió otro avance durante el año. En 1.º de enero de 1930 se había registrado 384 ratificaciones y al terminar diciembre, este número llegaba a 415.

## El Socialista

*Este importante diario madrileño, órgano del Partido Socialista Español, que tan hermosas y vibrantes campañas políticas y sociales está realizando, se halla de venta en la Casa del Pueblo y en los Kioscos de las plazas del Olivar y del Rastrillo.*

¡Comprad EL SOCIALISTA, trabajadores y ciudadanos!

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

## Agrupación Socialista

Lista permanente pro-presos pertenecientes a la Unión General y al Partido Socialista.

Agrupación Socialista, pesetas, 50'00; Jaime Rebassa, id., 0'50; Ignacio Ferretjans, id., 0'50; Pedro Oliver, id., 0'30; Antonio Bisbal, id., 0'25; Andrés Gisbert, id., 1'00; Nicolás Ribas, id., 0'25; Juan Ordinas, id., 1'00; Pedro Soler, id., 2'50; José Bernat, id., 2'50; Guillermo Sastre, id., 0'25; Rafael Alcoy, id., 1'00; Antonio Gil, id., 1'00; Gabriel Ferragut, id., 2'00; Antonio March, id., 0'50; Gabriel March, id., 0'50; Antonio Valls, id., 0'50; Ramón García Galán, id., 0'50; Juan Lladó, id., 1'00; Antonio Lladó, id., 0'50; Pedro Pascual, id., 1'00; Julián Ferretjans, id., 0'50; Sebastián Oliver, id., 0'50; Miguel Mut, id., 0'50; Miguel Mascaró, id., 1'00; Juan Monseñat Parets, id., 2'00; Lorenzo Lladó, id., 1'00; José Pérez, id., 1'00; Francisco Tomas, id., 0'50; Lorenzo Bisbal, id., 2'00.

Total, pesetas, 76'55.

## Fondo

## « PRÓ OBRERO BALEAR »

Como teníamos anunciado, empezamos a publicar la lista de entidades y simpatizantes nuestros que han satisfecho su correspondiente cuota del mes de Diciembre 1930.

Agrupación Socialista de Lluchmayor, pesetas, 3'00; Centro Obrero de La Vileta, id., 2'00; Agrupación Socialista (Palma), id., 1'00; Unión de Curtidores, id., 2'00; Patronato Casa del Pueblo, id., 2'00; Unión Cerillera, id., 3'00; Unión Algodonera, id., 1'50; Unión Tranviaria, id., 2'00; Unión General de Trabajadores Baleares, id., 25'00; Profesiones y Oficios Varios, id., 2'50; Desarrollo y Arte, id., 0'50; Sociedad Gas y Electricidad, id., 3'00; La Igualdad, id., 3'00; El

Aseo, id., 1'00; Consejo Obrero Ferroviarios, id., 1'00; Andrés Perelló, id., 0'52; Lorenzo Lladó, id., 0'40; Juan Payeras, id., 0'50; José Sals, id., 0'25; Juan Orvay, id., 0'50; Andrés Guardiola, id., 0'25; Jaime Calafat, id., 1'00; Juan Noguera, id., 0'25; Pedro Oliver (donativo), id., 3'00.

## Suscripción pró-fondo electoral socialista

Suma anterior: 266'75 pesetas.

Jaime Rebassa, 0'50 pesetas; Pedro Oliver, 0'60 id.; Pedro González, 1'00 id.; Lorenzo Bisbal, 15'00 id.; Andrés Gibert, 0'75 id.; Jaime Bauzá, 0'60 id.

Total recaudado 285'20 pesetas.

Nota: Esta suscripción queda suspendida.

## Para los fondos de EL OBRERO BALEAR

Existencia anterior. 341'73 pesetas

Rafael Crespi (Santa Eugenia) . . . . .	0'40	>
Un Reformista . . . . .	1'00	>
Antonio Munar. . . . .	0'50	>
A. B. . . . .	0'45	>
Suma total. . . . .	344'28	>

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

## Correspondencia Administrativa

MAHÓN. — Recibí del correspondiente J. M. Zaragoza, por pago de paquetes 6'75 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Enero de 1931.

Sobran a su favor 0'01 pesetas.

BINISALEM. — Recibí del correspondiente Andrés Pol, a cuenta 7'00 pesetas.

CIUDADELA. — Recibí del correspondiente Magín Carretero, 6'75 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Enero de 1931.

Faltan 0'15 pesetas.

El Administrador José Mata

Obrero! Si no lees diariamente EL SOCIALISTA no tienes conciencia de tu misión.

Imp. G. M.—Palma

## TEATRO CASA DEL PUEBLO

## Temporada de Cuaresma

El próximo sábado día 28, por la conocida compañía RAMIS-MARTON se pondrá en escena la chistosísima obra en dos actos

## LEVANTAR MUEROS

Finalizará la velada con BAILE DE SALA

Nota: Las señoras pagarán media entrada.

## Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

## LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

La casa que vende más barato y mejor surtida en toda clase de ARTICULOS de VESTIR y VIAJAR.

Actualmente realiza todos los géneros de invierno a PRECIOS TIRADOS:

FRANELAS «Novedad» para Batas y Kimonos desde 0'50 Pesetas metro

CURADO Mallorquín blanco desde 0'75 Ptas. metro

PAÑO Traje caballero desde 5'00 Pesetas metro

PAÑETES para Batas desde 0'50 Pesetas metro

SABANAS Curado superior desde 4'60 Ptas. una

PANA Traje caballero desde 2'00 Pesetas metro

PANOS Abrigo señora 140 cm. ancho desde 4 Ptas. m.—10 Ptas. corte

TOALLAS Rusas desde 0'25 Pesetas una > 2'50 > docena

PULLOVERS caballero desde 2'50 Ptas. uno

PANA Cordoncillo para vestidos señora desde 1'75 Ptas. metro

MANTAS Lana cama de matrimonio desde 12'00 Ptas. una

CALCETINES Lisos hombre desde 0'40 Ptas. par

Sastrería y Camisería a medida con precios económicos.

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO